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金融探索館啟用儀式暨第 11屆菁業獎頒獎典禮 

黃主任委員致詞稿 

111.12.16 

    金融研訓院邱代理董事長(淑貞)、黃院長(崇哲)、總統府陳資

政(博志)、遠東銀行侯董事長(金英)、銀行公會雷理事長(仲達)、與

會的金融周邊單位及金融機構董事長、總經理、各位先進、媒體朋

友，大家午安！ 

    今天很榮幸受邀出席這場同時舉辦金融探索館啟用及本屆菁

業獎頒獎的盛會。首先我要恭喜在座 17 類獎項的 25 個得獎者，

也感謝主辦單位金融研訓院自 91年來持續透過每兩年一次的菁業

獎選拔活動，表揚表現優異的金融機構，激勵金融業持續創新與卓

越。 

看到大家參賽的金融商品、服務、客戶體驗、計畫或管理模式

等作品，煞費苦心呈現金融業胸懷社會、有理想、有關懷的熱情，

以及在強化經營韌性、負責任創新、發展永續 ESG 及落實普惠金

融等面向的具體實踐，讓我想到人類學家瑪格麗特•米德(Margaret 

Mead)說的一句話：「不要懷疑一小群有想法、有奉獻精神的公民

可以改變世界」，在座的各位金融先進就是一起在變局中改變世界、

創造歷史的先行者，期待藉由大家所樹立的楷模，促進金融同業的

觀摩學習，激勵金融業進步與創新。 

我也要謝謝金融研訓院投入大量人力物力，用心規劃並完成金

融探索館的建置。誠如黃院長所述，這是我在 2020年與金融研訓
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院黃院長見面溝通時提到的想法，以前參訪國外金融監理機關，發

現設有一個區域，呈現這個國家金融監理或金融市場發展的情況，

譬如美國聯邦存款保險公司一樓就有這種設置，某個州的聯邦準

備銀行一樓也有介紹美國金融發展的專區，我國的臺灣集保結算

所也有股票博物館，所以我一直期待能有一個讓大家觀看臺灣過

去金融發展歷程的場域。非常感謝研訓院黃院長、吳前董事長(中

書)及同仁的共同努力，今天金融探索館終於呈現在大家眼前。 

德國文學家歌德說：「歷史給我們最好的東西，就是它所激起

的熱情」，邱吉爾也說過：「你往回看多深，就可以往前看多遠」，

當我們到探索館去看看臺灣過去這幾十年金融發展的歷程時，不

但激發我們未來努力的熱情，並且回顧得越深，就能往前看越遠，

我們就能夠為臺灣未來金融發展看到更遠的目標與願景。臺灣金

融市場今日的榮景，是無數的金融前輩用心血、智慧及使命感一步

一腳印努力的成果，金融史彌足珍貴，所謂「以古為鏡，可以知興

替」，透過探索館的場域予以典藏、展示、傳承及教育，或是數位

化的方式予以呈現，有助於凝聚金融力，呈現金融發展史實。雖然

金融探索館只是利用金融研訓院部分場地，但希望能夠發揮建置

的效能，讓每位來到金融研訓院的從業人員或民眾，得以瞭解金融

發展的歷史與沿革，也有機會吸引學校、民間團體或國外賓客參

訪，有助於推廣金融知識教育、促進普惠金融與國際金融交流，提

升國內外對我國金融發展的暸解。 

此外，我想將居禮夫人的名言：「不管一個人取得多麼值得驕

傲的成績，都應該飲水思源，應該記住是自己旳老師為他們的成長
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播下了最初的種子」，送給今天的特殊貢獻奬得奬人侯金英董事長，

感謝她將一生奉獻給金融產業，作育英才，並擘劃成立金融研訓

院，打造這棟具國際水準的金融訓練及人才培育中心，成為政府及

金融業者強而有力的後盾，並提供金融從業人員良好舒適的學習

環境及充沛的教育資源。不知各位在進入這棟大樓之前，有沒有注

意到，台階上有一個雋刻的石板，上面寫著「凡跨入此大樓者，皆

貢獻於此大樓」，這句話饒富意義，不論進入這棟大樓的是老師、

學生或金融從業人員，都對整個臺灣金融發展有所貢獻。金融研

究、訓練及教育工作也與金融監理工作一樣，都必須一步一腳印，

穩步前行，才能夠行穩致遠。 

最後，期勉金融業能持續在變局中創造新局，勇於嘗試、跳脫

既有思考模式，尋求創新，帶動金融發展。再一次感謝各位先進對

金融產業發展的付出與貢獻。祝大家身體健康、萬事如意，謝謝！ 


